

El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma 0'25 Pesetas al mes
Fuera de la capital 1'00 » trimestre
Extranjero y Ultramar 1'25 » »

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Merced, 18, prl.

Número suelto 5 céntimos

LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Agustín Roca.

CONVOCATORIA

La Agrupación Socialista celebrará junta general ordinaria el día 7 del corriente á las ocho de la noche, en la que se hará la renovación de cargos.

Se recomienda puntualidad.

DINERO PARA LAS VÍCTIMAS DE RUSIA

	Pesetas
Suma anterior	31'05
Andrés Amengual de Buenos Aires	3'05
Suman	34'10

SOCIALISMO Y ANTICLERICALISMO

Siendo el Socialismo una doctrina experimental y científica—como inducción teórica de los hechos sociales y sobre todos los hechos económicos—no puede menos de ser anticlerical en su esencia.

Siendo también el Socialismo un partido político de defensa y de emancipación de los trabajadores, no puede ser otra cosa que anticlerical, puesto que el clericalismo, con su espíritu de resignación, es la «degeneración grasosa» de la religión puesta al servicio de la denominación capitalista.

Cuando se hace la propaganda y la organización socialista—lucha de clases como método para realizar la propiedad social de los medios de producción y de consumo se crean conciencias humanas refractarias á toda forma de dictadura intelectual, y, por lo tanto opuestas á todo espíritu clerical.

Pero los socialistas no tienen necesidad de hacer propaganda directamente anticlerical. Son pensadores libres, y por esta razón deben respetar la libertad de conciencia de los creyentes, de buena fe, á los cuales es imposible hacerles una propaganda de esa índole, pues para ellos toma la significación antipática de propaganda antireligiosa y se niegan á escuchar las verdades de la doctrina socialista.

Además de la propaganda exclusivamente anticlerical se obtiene—por razones psicológicas—escasos resultados. Más fácil es hacer comprender al obrero el carácter social del clericalismo cuando empeñado en una lucha contra el capital se le demuestra que los curas siempre se inclinan al bando de los capitalistas. En Italia, donde el anticlericalismo saca su fuerza del sentimiento nacional—la Iglesia católica se opone á la unidad de la nación italiana—la democracia burguesa no ha obtenido casi nada en los

cuarenta años que lleva de propaganda anticlerical.

En cambio, en las aldeas donde los socialistas han hecho una campaña puramente socialista, los campesinos de ambos sexos son sinceramente anticlericales.

Mi provincia de Mantua presenta un ejemplo que corrobora mis afirmaciones: en dos pueblos, cuando el sacerdote hablaba á sus feligreses de religión, éstos le escuchaban; pero en cuanto tocaba al Socialismo los aldeanos salían silenciosamente de la iglesia. En Molinella, cerca Bolonia, donde se han promovido las famosas huelgas de los carroceros, un periodista conservador hace notar en una información obtenida en aquella localidad que los campesinos han sustituido las imágenes de los santos que antes colocaban á las cabeceras de sus camas por retratos de Carlos Marx y de los diputados socialistas. Enterañado por la variación preguntó si ésta era debida á alguna propaganda contra la Iglesia y sus ministros, y le respondieron: «No; es que somos socialistas.»

La conciencia socialista es la fuerza más revolucionaria que puede darse á la criatura humana, es el resultado de toda oposición metódica y reflexiva contra las formas de opresión política, económica, religiosa é intelectual.

Creo, pues, que siguiendo los datos que la psicología y la experiencia sociológica nos proporcionan, el Partido Socialista no debe tomar la iniciativa en la acción anticlerical. Le basta continuar obstinada y sistemáticamente la propaganda socialista que hace y conquista conciencias socialistas.

Sin embargo, si una parte de la burguesía emprendiese una campaña anticlerical, el Partido Socialista no debe oponerse ni impedirlo. Debe hasta prestarle su concurso para librarla de los asaltos de las fuerzas reaccionarias, pero con la condición de volver inmediatamente á ocupar su puesto y desde él continuar con entera independencia su obra de propaganda y organización socialista, única que encierra en sí misma todas las energías revolucionarias de la Humanidad nueva.

Enrique Ferri.

EN LOS ESTADOS UNIDOS

UNA ESCUELA SOCIALISTA

Desde hace poco más de un lustro la propaganda socialista gana rápidamente terreno en la República norteamericana. Este avance se refleja en el acrecentamiento de las fuerzas electorales del Partido obrero; en el desarrollo de su Prensa y de su literatura; y muy particularmente en las corrientes que se inician entre ciertos núcleos de intelectuales.

Los socialistas acudieron por primera vez á las elecciones en 1872, y solo lograron reunir 21.000 votos, cantidad insignificante en un país como los Estados Unidos, que ya en aquel entonces contaba el número de sus electores por millones: seis años después los candidatos socialistas tuvieron 91.749 sufragios; en 1900 pasaron de 180.000; en 1902, se aproximaron á 300.000 en 1904, á 435.000, cifra que se elevará bastante en la próxima contienda electoral, sobre todo si la Federación Americana del Trabajo—entidad que tiene 1.650.000 asociados—persiste en el acuerdo tomado en el último Congreso de entrar de lleno en la política sin unirse á ningún partido burgués, á semejanza de lo hecho por las *Trade Unions* inglesas, que militan en el *Comité de Representación obrera*, organismo que se conoce también con el nombre de Partido laborista.

Aún se observa mejor los progresos del Socialismo en esta poderosa nación examinando la importancia que adquiere de día en día la Prensa encargada de difundirlo. A fines del siglo pasado los escasos periódicos socialistas que se publicaban en los Estados Unidos alcanzaban tiradas exigidas: hoy existen semanarios que tiran 250.000 ejemplares: *Appeal to Reason*, y otros que tienen tiradas superiores á 100.000—*Magazine y The International Socialist Review*, entre ellos. La Prensa obrera americana tiene por encima de tres millones y medio de lectores.

La literatura socialista de los Estados Unidos es de las más copiosas. Limous asegura que no pasa semana sin que aparezca algún nuevo libro, científico ó simplemente literario, que tenga por finalidad principal atraer prosélitos al Evangelio Rojo. A veces esos libros han producido resonancia enorme en toda la nación y en el extranjero: tal ha ocurrido con la novela de Upton Sinclair, *The Jungle*, en la que describe los sufrimientos que padecen los emigrantes y los infortunios que cometen los trusts con sus operarios.

Sin embargo la nota más interesante del movimiento obrero americano, en la fase que atraviesa, la han dado los intelectuales, fundando en Nueva York una Escuela de Socialismo, en la que profesores nombrados *ad hoc* exponen los principios científicos en que dicha doctrina descansa y hacen la crítica del régimen capitalista, tomando también puntos de vista puramente científicos.

La Escuela socialista de Nueva York es obra de los elementos que forman la *intercollegiate socialist society*, Asociación universitaria que se formó el año pasado con el propósito de llevar la propaganda á los centros de cultura—Universidades, Academias, Ateneos, etc. y que ya tiene 500 miembros, intelectuales todos, y algunos de gran renombre, como Jack London, Sinclair, Flower, Herron, Hallquits y otros.

Para los gastos de instalación de la Escuela, Mrs. Rand legaron 200.000 dólares (un millón

pesetas oro). El curso empezó el 1 de octubre, y sus profesores pertenecen al Partido Socialista. Los derechos de inscripción son: 5 dollars por cada curso de 25 lecciones; dos y medio por los demás cursos ó por las pláticas; 4 por una serie de conferencias, y 20 por recibir todas las enseñanzas.

El programa de estudios consta de tres partes: cursos metódicos, pláticas y conferencias. En la primera se explica: *Historia del Socialismo* (25 lecciones); *Introducción al Socialismo* (13 lecciones); *Ciencia económica* (25 lecciones); *Problemas económicos especiales* (13 lecciones); *La evolución del Estado* (10 lecciones); *Composición y retórica* (25 lecciones); *Forma de hablar en público* (25 lecciones.)

Las pláticas versan sobre *Principios de Sociología* (12 pláticas); *Ética* (12); *Teorías sociológicas y movimientos sociales* (10, de las cuales tres se destinarán á hablar del anarquismo, dos de la nacionalización del suelo y cinco del reformismo); *Historia social* (10).

Acercas del tema *El socialismo y el arte*, se pronunciarán 11 conferencias (tres de introducción, tres para tratar de la influencia del capitalismo sobre las artes plásticas, y las restantes para ocuparse de la que ejerce sobre la literatura); acerca de *La mujer en la economía social* se darán dos conferencias; otras tantas sobre *La inmigración* y tres sobre *Las enfermedades del proletariado*.

Transmito estos datos incommentados. Ellos se bastan para contestar á los que decían que los Estados Unidos no era terreno apropiado para propaganda colectivista. Es verdad que ha tardado más que en otros países en conquistar adeptos, á pesar de ser una nación industrial con un proletariado numerosísimo; pero la tardanza ni demuestra nada contra la doctrina, ni contra la aptitud de los obreros americanos para admitirla.

Los partidarios del régimen del salario verán en los progresos del Socialismo la muerte de la democracia en los Estados Unidos. Dejemos á los Gregorios que piensen y auguren lo que quieran, si intentásemos deshacer sus errores, perderíamos el tiempo. Nuestros razonamientos no les vencerán jamás de que sólo infiltrando el ideal socialista en la República norteamericana podrá establecer el imperio de la justicia, asegurar la tranquilidad doméstica y garantizar á la actual generación y á las venideras los beneficios de la libertad, fines que sus sabios fundadores le asignaron al dotarla de personalidad política.

Marlano García Cortés.

Atribuir á la voluntad de los hombres el origen del malestar que padece el régimen presente, vale tanto como suponer que el antropófago lo es por determinación individual y no por virtud de un estado social de incultura, ó que el soldado mata por perversidad de sentimiento, sin comprender que es resultado fatal del hecho bárbaro de la guerra.—*Ricardo Oyuelos.*

EN ALEMANIA

LA DISOLUCIÓN DEL REICHSTAG

A pesar de la crisis por qué atravesaba la política alemana desde hace algunas semanas, y del gran movimiento nacional contra la política personal del emperador, el golpe de Estado del día 13, esto es, la disolución del Reichstag fué una sorpresa para todo el mundo.

La causa que ha determinado tal medida, como debe ya de haber anunciado la prensa diaria de Madrid, fué el haberse negado el Reichstag, por 177 votos contra 168, á votar los créditos pedidos por el Gobierno para continuar la campaña colonial en el suroeste de Africa. Y lo que decidió la derrota del Gobierno fué el haber votado contra él la mayoría del centro católico, cuyo partido, si bien había atacado la política colonial del Imperio no había dejado vislumbrar que se propusiera ir tan lejos en su campaña oposicionista.

La nueva actitud del partido católico—que ahora, en sus manifiestos electorales, lejos de rectificar su conducta, la acentúa más aún—es de una importancia extraordinaria, pues sabido es que se trata de una colectividad que por espacio de quince años ha sido el más firme sostén de la política imperialista. Por esta razón creemos conveniente detenernos un poco en el exámen de las causas que han contribuido á un cambio de frente tan grande.

La gran masa del partido católico alemán se compone de núcleos de obreros industriales y de una gran parte de trabajadores del campo. Esto ha hecho que, á pesar de la propaganda tendenciosa de los *leaders* del partido, no pudieran los mismos ocultar á sus electores, atacados en sus bolsillos, los desastrosos efectos de la política del Gobierno imperial, de la cual el centro católico era el primer responsable.

Las masas proletarias y la pequeña burguesía que los católicos retienen aún bajo sus banderas veían que la política aduanera del Imperio elevaba de un modo escandaloso el precio de la carne; que la política marítima y colonial hacía subir más y más el déficit del Tesoro, al mismo tiempo que provocaba un aumento en las contribuciones y en los impuestos de todas clases, y sobre todo, veían que, desde que Guillermo II ocupa el trono, la deuda alemana ha pasado de 721 millones á 4.000 millones de marcos. Si se tienen en cuenta tales hechos, contra los que nada podían ni los consejos, ni las admoniciones, ni siquiera la firme dialéctica de los propagandistas católicos, y la inquietud que en éstos causaban las grandes conquistas que á costa de su partido realizaba la Democracia Socialista, se comprenderá perfectamente el por qué de la nueva actitud adoptada por la minoría más numerosa del Parlamento alemán.

Claro es que en la actitud de los católicos ha influido también algo la brutal política de germanización que el Gobierno prusiano sigue en Polonia y los conflictos que repetidamente se produjeron entre los misioneros católicos y los agentes oficiales de las colonias; pero si solo hubiese sido esto, el arreglo, como otras tantas veces, no hubiese tropezado con muy grandes dificultades.

El hecho principal, pues mirese como se mire, es que el centro católico, so pena de una bancarrota inminente, se ha visto obligado por la masa de su propio partido á dejar de apoyar la imprudente y nefasta política del kaiser. Y la consecuencia inmediata de este hecho ha sido la disolución del Reichstag, acto que ha llenado de asombro y ha puesto de mal humor á todos los partidos, con la sola y única excepción del Partido Socialista Democrático, el cual ha visto con la natural satisfacción el fracaso que está sufriendo la política que tan duramente y por espacio de muchos años ha venido combatiendo.

Ahora, la pregunta que se hace todo el mundo es ésta: ¿obtendrá mayoría el Gobierno en las elecciones que se celebrarán el 25 de enero próximo? Si no la tiene, la situación del emperador no podrá ser ni más ridícula ni más crítica. Y cuenta que todas las señales son de que las elecciones no serán favorables al Gobierno, pues mientras se tiene por seguro que los socialistas,

los católicos, y los poloneses ganarán puestos, se da por descontado el retroceso que experimentarán los conservadores y los nacionalistas liberales. La campaña electoral ha empezado ya y muy animada, por cierto, siendo la nota dominante y la novedad en la plataforma electoral de todas las oposiciones—y ahora el centro católico se cuenta entre ellas—el pronunciarse contra el régimen personal y el abogar por el constitucionalismo y el parlamentarismo á la moda en el occidente de Europa.

La Democracia Socialista ha hecho en esta ocasión un verdadero alarde de su potencia organizadora. A las doce horas de conocerse la disolución del Reichstag ya había dado á los cuatro vientos su programa electoral, y veinticuatro horas más tarde circulaba también por todo el país un manifiesto firmado por la infracción parlamentaria del Partido, en cuyo manifiesto explica dicha fracción su conducta y hace un caluroso llamamiento á todos los compañeros para que se aperciban á la presente lucha, que, según dice el mismo manifiesto, si bien será más corta que de costumbre, será en cambio mucho más regocijada.

La Escuela del Partido que debía cerrarse el 22 de los corrientes para volver á abrirse el día 3 de Enero próximo, ha suspendido las clases, y no las reanuda hasta que se hayan verificado las elecciones. A estas horas profesores y alumnos están atareados, organizando la contienda electoral. El Congreso de los socialistas prusianos, que debía celebrarse en Berlín el 27 del corriente se ha aplazado también. La nota del día no es más que elecciones, elecciones y elecciones. Hay que ver cómo salen estos días los periódicos del partido: todos huelen á pólvora.

A docenas se han celebrado los mítins, y de aquí al 25 de enero van á contarse estos por centenares. Las candidaturas ya se han hecho públicas en su mayor parte. Bebel luchará por Hamburgo; Singer por el cuarto distrito de Berlín; Bernstein por Breslau; Liebknecht por Postdam; Südekum, por Noremburg; etc., etc.

Y hago punto por hoy. En los primeros números y mientras dure el período electoral, iré comunicando impresiones de la difícil é interesante lucha en que están empeñados los nuestros.—**MARIO ANTONIO.**

Berlín 20 diciembre de 1906.

Trabajadores: Una Sociedad que no puede vivir sin guerras, no es una sociedad civilizada.

Estrujando al Obrero

Nuestros gobernantes no cambian. Es decir, si cambian: cambian de poltronas y hasta de personas los ministerios; pero siempre en sus procedimientos son iguales sean quienes fueren los que las ocupan.

El Partido Socialista ha realizado y sigue realizando activa campaña en pro del abaratamiento de las subsistencias, con el fin de que los artículos de primera necesidad sean expendidos al público en condiciones más económicas y vaya desterrándose de la nación española el pauperismo, que tanto se ceba en las clases jornaleras.

Y ha llegado un año en que, merced á la excelente cosecha habida de cereales, el trigo se ha cotizado con baja sensible, pudiéndose vender el pan á precios más baratos que hasta la fecha, desde hace bastante tiempo.

Pero como esto al beneficiar al pueblo no dejaba de perjudicar á los labradores, especial-

mente á los de Castilla, solicitaron éstos del Gobierno, en la época de la recolección, se estableciera un impuesto transitorio por cuya virtud se contuviera el desmerecimiento del precio.

Por tales medios el consumidor resulta sacrificado, pues aun en los años de abundancia se desea provocar artificialmente el encarecimiento del artículo alimenticio más esencial y necesario, con la circunstancia gravísima de que el recargo circunstancial de los derechos á la importación ni siquiera beneficiará ya á los labradores al tratar de concedérselo ahora, pues que ya hace tiempo vendieron sus cosechas á los grandes acaparadores, únicos que se lucrarán con el alza que se provoque si se establece la agravación del impuesto.

Varios periódicos de Castilla reconocen como inútil tal remedio para los labradores, pues el beneficio del alza de las cotizaciones (si el alza no se produce en proporción bastante elevada) sólo alcanzará á los labradores bien acomodados y á los fabricantes con mucho capital, es decir, á la mitad escasa de los explotadores de la región, y para los demás el remedio llega tarde.

Es decir, que se trata de una medida que, encareciendo la vida, beneficiará exclusivamente á los grandes acaparadores, quienes adquirieron el trigo de los pequeños labradores, en la época de la recolección, á bajo precio, y ahora tratan de enriquecerse encareciendo artificialmente sus existencias, y todo esto se hace con el pretexto de proteger á la agricultura, elevando los derechos á la importación por las aduanas de los trigos.

Está bueno. Cuando las cosechas son malas, se vende caro el pan por esta causa, y cuando las cosechas son buenas, los gobernantes procuran encarecerlo en exclusivo provecho de grandes acaparadores y fabricantes.

Y siempre pagando los vidrios rotos las clases jornaleras ..

¿Hasta cuando, Juan Trabaja?

F. Carretero.

CONGRESO SOCIALISTA INTERNACIONAL DE STUTTGART

Á los Partidos y Asociaciones Socialistas.

Á las Asociaciones obreras sindicales y cooperativas.

El próximo Congreso Socialista internacional se verificará el Stuttgart (Alemania, Wurtemberg) en los días del 18 al 24 de agosto de 1907.

La Oficina Socialista Internacional, constituida en 1900 para continuar los trabajos y cumplir los acuerdos de los Congresos internacionales, invita al Congreso de Stuttgart, con arreglo á las decisiones tomadas en el Congreso de Londres (1896) y en el de París (1900):

1.º A todas las Asociaciones conformes con los principios esenciales del Socialismo: socialización de los medios de producción y de cambio; unión y acción internacional de los trabajadores; conquista socialista de los Poderes públicos por el proletariado organizado en partido de clase.

2.º A todas las organizaciones corporativas que, colocadas en el terreno de la lucha de clases y declarando reconocer la necesidad de la acción política, tanto legislativa como parlamentaria, no intervengan, sin embargo, de un modo directo en el movimiento político.

La Oficina Socialista Internacional invita á las organizaciones conformes con los antedichos principios á que envíen su adhesión y su deseo de participar en el Congreso de Stuttgart, así como los puntos que á su juicio deben ser incluidos en el orden del día del Congreso.

Sin ánimo de limitar en lo más mínimo el derecho de iniciativa, la Oficina expresa su deseo, en interés del buen éxito del Congreso, de que las cuestiones *resueltas* por los Congresos precedentes no sean objeto de las deliberaciones del de Stuttgart. Además, en su reunión de 10 de noviembre último, elaboró un *orden del día provisional*, comprensivo de varias cuestiones aplazadas para el Congreso de Stuttgart por otros anteriores; cuestiones de actualidad cuya discusión parece imponerse, y cuestiones de reglamentación interior que urge mucho resolver.

Estas cuestiones son:

1.ª La aprobación de las resoluciones de la Oficina socialista Internacional.

2.ª El reglamento de los Congresos Socialistas Internacionales y de la Oficina Socialista Internacional; los estatutos de la Comisión Interparlamentaria.

3.ª El militarismo y los conflictos internacionales.

4.ª Las relaciones entre los Partidos Obreros Socialistas y las organizaciones sindicales.

5.ª La cuestión colonial.

6.ª La inmigración y la emigración de los obreros extranjeros.

Las organizaciones que deseen añadir otras cuestiones al orden del día, deberán enviar el título y el informe explicativo, así como el texto de las resoluciones y conclusiones, á la Secretaría de la Oficina Socialista Internacional, Casa del Pueblo, Bruselas, *antes del 1.º de abril de 1907*. Dichos documentos serán publicados al mismo tiempo que los informes y resoluciones relativos á las cuestiones que figuran en el orden del día provisional, y enviados hacia el 1.º de mayo de 1907 á los Partidos afiliados y á las organizaciones adheridas.

A todos éstos nos permitimos recordar las invitaciones repetidas del Comité Ejecutivo de la Oficina Socialista Internacional, consignadas en los informes periódicos de la Secretaría. Importa, en efecto, publicar, *antes del Congreso de Stuttgart*, las Memorias de los secretarios nacionales sobre la actividad de sus Partidos, y las de las organizaciones obreras, desde el Congreso de Amsterdam de 1904 hasta el 1.º de enero de 1907. Estas Memorias, que deben proporcionar á los compañeros de todos los países un resumen objetivo y preciso del movimiento socialista y obrero, deben llegar á la Secretaría, de la Oficina Socialista Internacional antes del 15 de febrero de 1907. Debiendo aparecer estos documentos en tres idiomas—alemán, inglés y francés—es convenientísimo no echen en olvido tales fechas.

En lo que respecta á la organización material del Congreso, tenemos el gusto de anunciar que, de acuerdo con los compañeros de Alemania, hemos adoptado las medidas necesarias para facilitar el trabajo y hacer que la estancia de los congresistas en Stuttgart les sea lo más agradable posible.

El Congreso se reunirá en la Liederhalle, que consta de un salón capaz para 1.000 delegados y numerosas salas para las Secciones. El Comité Local publicará una guía de la ciudad y sus alrededores; nombrará Subcomités de alojamiento y de festejos; procurará la constitución de Comisiones encargadas de conducir á los compañeros extranjeros; pondrá un local especial á disposición de la Prensa é instalará asimismo una oficina postal. De acuerdo con la Secretaría de la Oficina Socialista Internacional, organizará un depósito de periódicos socialistas y una Exposición del libro socialista de expresión alemana, y, si es posible, de las publicaciones socialistas de los demás países, para lo cual solicitamos la colaboración de todos los editores afectos á nuestra causa. Por último, la Secretaría publicará diariamente, en los tres idiomas antes mencionados,

un corto resumen de los debates tanto en sesión como en las Secciones, con objeto de que todos los congresistas puedan seguir fácilmente el curso de las discusiones.

A fin de facilitar los trabajos preparatorios, rogamos á los delegados anunciar su participación lo más pronto posible. Entonces recibirán las tarjetas provisionales, que, después de la verificación de los mandatos, serán canjeadas en Stuttgart por las tarjetas definitivas, cuyo precio se ha fijado en 10 francos.

La dirección del Comité Local se dará á conocer durante el mes de enero de 1907.

El pueblo obrero no debe hacer caso de farsantes, aunque éstos se denominen republicanos, socialistas ó anarquistas. Los farsantes no tienen ideas y sólo se proponen vivir engañando á los candidatos ó buscando entre ellos fama para que la burguesía los cotee á buen precio.

SOCIALISMO.—TUBERCULOSIS

Desde hace algún tiempo, los periódicos políticos y médicos dedican gran atención á las discusiones que ha originado el último descubrimiento de Marmorek, el nuevo suero contra la tuberculosis.

Los resultados obtenidos de los experimentos hechos con el nuevo suero son poco satisfactorios. Los profesores Dieulafoy y Hallopeau han guardado significativa reserva.

Yo estimo que no es éste el camino para conseguir la total curación de esta plaga que causa muchas más víctimas que la peste, la lepra y que ese terrible azote de la Humanidad que se llama guerra.

Parece racional atacar una enfermedad microbiana, como es la tuberculosis, empleando el método *pasteuriano*, ó sea el de inoculaciones de suero inmunizante. Está perfectamente probada la eficacia de este método en la difteria, la rabia y el tétanos. Pero es que éstas son enfermedades *accidentales* y la tuberculosis es una enfermedad social.

La difteria puede contraerse por el contacto con un diftérico, por vivir en su misma habitación; la rabia se adquiere por la mordedura de un perro; el tétanos, viene á consecuencia de una herida manchada de tierra ó estiércol y que no ha sido curada según las reglas antisépticas. Como se ve, las causas que producen estas enfermedades son puramente accidentales. No ocurre lo mismo con la tuberculosis.

Claro es que la tuberculosis es contagiosa, que la herencia la transmite. Más su origen es más complejo. La tuberculosis es hija del régimen capitalista.

La tuberculosis proviene de las condiciones de la vida que la sociedad burguesa impone al proletariado. Nace por lo común de familia pobre; su madre empieza su nutrición dándole una leche que carece de los elementos alimenticios precisos para que pueda desarrollarse como es debido. Pasada la lactancia, se le da una alimentación igualmente defectuosa.

Al mismo tiempo, vive en una habitación que sirve á la vez de cámara, en la que duermen gran número de personas, y de cocina. Las emanaciones hacen el aire irrespirable, el horno produce en abundancia el óxido de carbono, gas asfixiante que impide los cambios respiratorios.

Cuando ya es adulto, el proletario abandona este medio para ir á enfermar á cualquier taller también malsano. Sin casa habitable, no le queda otro refugio, después del trabajo, que el café.

donde el alcohol y el tabaco concluyen de envenenarle.

Si admitimos que tiene antecedentes de tuberculosis en su familia, hemos de convenir que en estas condiciones no tiene más remedio que sufrir los efectos de la herencia.

Sin embargo, supongamos que tiene una naturaleza demasiado robusta, y ha podido luchar victoriosamente contra todas las influencias nocivas.

Mas sucede que, por una casualidad cualquiera, se casa (por dentro ó por fuera de la iglesia) con una jovencita que es tuberculosa. El contagio hará sentir sus efectos bien pronto, y la enfermedad se habrá instalado entre él y su consorte.

¡Qué queréis que hagan las inyecciones de suero en situación semejante! Absolutamente nada.

Admito de mejor gana los «Sanatorios» que pedimos en nuestro programa municipal, pero con la condición de que en todo caso la Comuna ó la Diputación han de disponer de recursos bastantes para mantener al enfermo hasta que se restablezca por completo.

Y he aquí la conclusión final á que hemos llegado:

La tuberculosis es una enfermedad de la miseria. Para que concluya, es menester que desaparezca la pobreza.

Para que desaparezca la miseria, es preciso que se eche abajo la institución capitalista, hace falta nacionalizar los medios de producción y de cambio.

Transformación de la sociedad capitalista en colectivista ó comunista.

Este es el único remedio de la tuberculosis.

El verdadero suero de la tuberculosis es la Revolución Social.

Dr. J. Greffier.

¡Socialistas! Una de vuestras principales preocupaciones debe ser el que se lea la Prensa del Partido. Este no puede ser consciente ni numeroso si sus individuos no conocen las ideas que el mismo sustenta y no se enteran bien de su marcha.

Declaración de un ministro

La influencia capitalista va á encarecer todavía más el precio de la vida en España. Así lo ha declarado el ministro de Hacienda, según pueden ver los trabajadores, en una entrevista que con él celebró una comisión del Comité del Partido Socialista.

—Parece que el Gobierno—dijeron los comisionados—se inclina á conceder lo que piden los trigueros. Y si es así, va á darse un caso muy raro, el de que las buenas cosechas no van á servir para que baje el precio del pan, como no ha servido la última, sino para que suba, como subirá en cuanto se eleven los derechos prohibitivos; y ocurriendo esto, va á ser cosa de desear que las cosechas sean malas.

—Evidente,—replicó el ministro—y algo de eso he dicho en el Senado.

—¿Y si reconoce usted que tenemos razón, cómo piensan atender ustedes á los trigueros?

—Estoy asediado por ellos y no tendremos otro remedio que darles gusto.

—Si por asedio es, los obreros de Madrid también le asediarán á usted.

—Creo que no tiene remedio la cosa, son muy influyentes.

—Pues protestaremos contra ese modo de proceder, que infiere grave daño á los consumido-

res y particularmente á los que viven de su salario.

—Hagan ustedes lo que gusten, dijo el ministro de Hacienda.

Y la Comisión dió por terminada la entrevista.

Ahora, á los trabajadores, al pueblo poco acomodado, toca obrar.

LA NIÑA POBRE

He visto con frecuencia que los niños pobres tienen vergüenza, pudor de sus harapos miserables, como seres que están mal sin saber por qué ni de qué parte les viene su desventura.

Los grandes pueden mirar con fiereza las pupilas de los ricos y pensar: «Lo que nos falta, vosotros lo tenéis; todo lo que poseéis en riquezas, superfluidades y lujos, lo habéis acumulado robándolo á nosotros los pobres». Pero los niños ¿qué saben? Tienen que estarse quietos como heridos por una punta visible.

En mi memoria está grabado un hecho que presencié cuando niña.

Me habían conducido en compañía de mis hermanas á un club ó teatro en que debía exhibirse proyecciones con linterna mágica. Estaban allí una porción de niños como miniatura, bien vestidos, con guantes, cintas, pulseras; todos conversaban, mirándose de pies á cabeza, valuando las confianzas y midiendo las amistades según el corte del vestido.

En medio de todos ellos había una niña á quien nadie miraba y nadie conocía. Estaba vestida con el lujo dominguero que caracteriza á los pobres (era la hija del portero del club, me parece que decía). Tenía un vestido blanco de lana, lavado y relavado con mangas atildadas y una puntilla de algodón procedente de alguna tienda en liquidación.

Sin embargo para ella y para la gente de su gente de su casa, ese era el vestido de las grandes ocasiones, tan ligado á la idea del lujo, que la niña, debió ir á la fiesta con la convicción de que estaba vestida como una reina, y de entre ella y las demás no podía existir ninguna diferencia. Por eso intentó entablar conversación con dos niñas que estaban á su lado; pero la miraron con tanto orgullo y desprecio, que se sintió aplastada sin saber por qué. Miró en torno suyo y comprendió que con cierto desprecio á ella y su vestido; pero la idea de su vestidos estaba tan asociada á la de la alta admiración que no pudo comprender en que pecaba.

Comenzó la linterna mágica; en el intervalo de cada cuadro todo el mundo pequeño reía, discutía, sin preocuparse de su presencia; la niña parecía reflexionar. De repente, cuando el salón quedó á oscuras, vi á la niña levantar despacio la puntilla de su vestido y compararla furtivamente con el lujoso guipur de su vecina, alargando su manita como para medir... ¡Quién sabe qué casas pasaban en aquella cabecita gentil! ¿Qué pretendía escrutar con su medida? Encontrar el por qué del desprecio que la rodeaba?

La vecina, sintiéndose tocada, dióse vuelta. —¿que haces? ¡Déjame!..

Y la pobre niña quedó muda y triste rumiando su angustia; no era una amargura definida porque en aquel pequeño cerebro no podían formularse claramente las ideas de injusticia y de rencor, pero sí una especie de desilusión, un vago malestar, ya no miraba las proyecciones de la linterna.

Cuando vino su padre con su gorro galonado, le saltó al cuello. El preguntó:

—¿Te has divertido mucho?

Ella no supo contestar enseguida. Pero luego dijo con una vocetita apenas perceptible:

—Si sí. Pero huyamos pronto de este salón, vamos á casa.

Paulina Lombroso.

Movimiento Social

INTERIOR

OBREGON.—La Agrupación Socialista ha renovado su Comité. La correspondencia se dirigirá á Pedro Guadalupe.

BILBAO.—La Sociedad de Peones ha celebrado un mitin para conmemorar el XVI aniversario de su fundación.

Presidió F. Martínez y dirigieron la palabra á los concurrentes los compañeros Cirilo Ortega, Alfredo Achúcarro, José Pérez, Villarreal y Seisdedos.

La numerosa concurrencia premió con sus aplausos las peroraciones de aquéllos, encaminadas todas á ensalzar la unión y la solidaridad obreras y á arraigar la idea de que en la voluntad y en el esfuerzo de los oprimidos están el mejoramiento y la emancipación de la clase explotada.

EL 1.º DE MAYO

SOCIEDAD DE OBREROS PANADEROS

Esta entidad convoca á todos sus asociados á la Junta General ordinaria que tendrá lugar el próximo domingo 6, á las diez de la mañana en el local Circo Reñidero, Plaza del Olivar, 4.

Como en dicha reunión tiene que elegirse las nuevas cargas de la Junta Directiva, de desear es que todos los socios cumplan con su deber asistiendo á ella con el fin de poder emitir su voto.

LA IGUALDAD

Sociedad de constructores de calzado

Celebrará reunión general ordinaria, el próximo domingo, 6 del corriente á las doce de su mañana, en su domicilio social Merced, 18 pral.

Se recomienda á todos sus socios, se sirvan asistir á esta reunión, para tomar parte en la elección, que indica el artículo 22 del reglamento porque se riga esta sociedad.

Correspondencia Administrativa

Buenos Aires.—J. B.—Recibidas cinco pesetas pagado hasta 31 Diciembre de 1907.

Id.—A. A.—Recibidas cinco pesetas pagado hasta 31 Diciembre de 1907.

Id.—D. E.—Recibidas cinco pesetas pagado hasta 31 Diciembre de 1907.

Vigo.—J. A.—Recibidas quince pesetas pagado hasta 31 Diciembre de 1909.

Buñola.—A. A.—Recibida una peseta pagado hasta 31 Diciembre de 1906.

Sóller.—M. de A.—Recibidas dos pesetas pagado hasta 30 Noviembre de 1906.

Sóller.—L. R.—Recibidas doce pesetas pagado hasta 31 Diciembre de 1906.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta de Francisco Soler, Conquistador, 39 y 41.